

El Tabo es la comuna con más adultos mayores de la Región de Valparaíso

Estudio advirtió que un tercio de su población supera los 60 años y que esta tendencia irá en aumento en los próximos 10 años.



EN LA REGIÓN UN TERCIO DE LA POBLACIÓN SERÁ ADULTA MAYOR DENTRO DE LA PRÓXIMA DÉCADA.

Jesús Farías Silva
 cronica@lidersanantonio.cl

CIPEM

El envejecimiento poblacional es una realidad que afecta a todo Chile, y la provincia de San Antonio no es la excepción. De hecho, un estudio reciente del Programa de Conocimiento e Investigación en Personas Mayores (Cipem) y Caja de Compensación Los Héroes reveló que El Tabo es la comuna con la mayor proporción de adultos mayores de la región, con un 33,6% de su población por sobre los 60 años.

El sondeo, que analizó las dinámicas y consecuencias del envejecimiento poblacional en los últimos 20 años, proyecta que para 2034 esta cifra aumentará en un 35% en El Tabo.

A nivel regional, el número de personas mayores de 60 años ha aumentado en un 45% desde 2014, llegando a 456.159 personas en la actualidad. Se espera que para 2034 esta cifra aumente en un 35%, hasta llegar a 590.469 personas, lo que representará un 29% de la

El Programa de Conocimiento e Investigación en Personas Mayores (Cipem) es una instancia impulsada por la Universidad del Desarrollo y la Caja de Compensación Los Héroes que busca generar conocimiento en ámbitos que permitan contribuir a mejorar la calidad de vida de los adultos mayores. Espera ser un aporte a la creación de políticas públicas y a la generación de herramientas que impacten positivamente en temas como salud, transporte, empleo, situaciones de dependencia o recreación, entre otros.

población total de la región.

DESAFÍOS

El incremento de la población de adultos mayores presenta desafíos, pero también oportunidades. Mauricio Apablaza, director de Cipem, señaló que "las proyecciones sugieren un aumento considerable del número de personas mayores a nivel nacional, pasando de 1,9 millones a 3,9 millones en los últimos 20 años".

Este cambio "es explicado por el aumento en la esperanza de vida y la caída en las tasas de natalidad, que han modificado la pirámide poblacional del país de manera eviden-

te. La tradicional forma piramidal o triangular de 2004, donde la base compuesta por personas jóvenes y adultas superaba de manera considerable a los rangos etarios mayores, se ha transformado en un cuadrado en 2024", de acuerdo al experto.

Otro factor importante en la provincia de San Antonio es la migración interna. En 2023, un estudio de la Universidad Católica reveló que El Quisco, El Tabo y Algarrobo son las comunas favoritas de los adultos mayores que buscan salir de Santiago y asentarse cerca del mar después de jubilar.

Se trata de un fenómeno histórico, pero que se

intensificó a partir de 2020 con la llegada de la pandemia.

"Esto sin dudas que plantea desafíos significativos, pero también oportunidades para adaptar las políticas públicas, sistemas de salud, pensiones y apoyo social, para atender las necesidades de un segmento creciente de la población que contribuye con su experiencia y sabiduría a la sociedad", agregó Apablaza.

Uno de los desafíos más importantes es el acceso al trabajo para las personas mayores. Ximena Abogabir, vicepresidenta de Travesía 100, comentó que "el acelerado cambio demográfico (menos menores, más mayores) plantea nuevos y complejos desafíos, siendo el acceso de las personas mayores al trabajo uno de los más invisibles a la fecha".

"Ello se traduce en discriminación por su edad hacia quienes quieren, necesitan y pueden trabajar, convirtiéndose como resultado en una carga para la familia y la sociedad", agregó Abogabir.